

Suscripción.

En la capital. 4.50 pias. trimestre
fuera de la capital. 5 id. id.
Ultramar en oro. 18 id. semestre
id. un año en oro. 25 id. id.
Extranjero. 7.50 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Pro-
greso, 4, 3.º, 1.ª

LA LUCHA

Anuncios.

En la 1.ª página una peseta la línea.—En la
2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la
4.ª, 25 y a los suscritores 12 céntimos.—Anun-
cios mortuorios en la 4.ª página, desde cin-
co pesetas 30 céntimos, en adelante.—Comuni-
cados y remitidos de 1.50 á 5 pesetas la línea
a juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y re-
clamos. A LORETTÉ, 61, Rue Caumartin.

AÑO XXIII

Se publica todos los días, ex-
cepto los siguientes á festivos.

Gerona, sábado 25 de Noviembre de 1893.

NÚMEROS SUELTOS
25 céntimos.

N.º 5.141

Lo de Melilla.

La entrevista aplazada.

Madrid 23.—Por efecto de la carta de Muley Araaf, se aplazó la entrevista con el general Macías para hoy á las diez de la mañana.

Los marroquíes tuvieron que castigar á una de las kábilas, que persistía en su desobediencia á la autoridad del sultán.

A la hora dicha, se ha efectuado la entrevista, para la que se había dispuesto una tienda de campaña entre los fuertes de Camellos y de San Lorenzo, sobre el Rio de Oro.

Daban escolta al príncipe marroquí un pelotón de moros de rey que izaban banderas blancas.

El general Macías llevaba una escolta de dragones de Santiago.

La conversación ha durado dos horas y cuarto.

Nebulosidades.

Dáse como verídico el rumor de que no ha salido acuerdo definitivo de la conferencia del general Macías con Muley Araaf.

Se ha dejado para otra entrevista el entrar en materia.

Parece que existen buenas disposiciones para procurar un arreglo del conflicto.

Un misterio.

A las tres de la tarde telegrafía el general Macías pidiendo camas y material para alojamientos.

No asiste á la conferencia que ha tenido con el hermano del sultán.

Esta ocultación evidente, desde Melilla ó desde Madrid, de lo que se ha dicho entre Muley Araaf y el general Macías, es comentadísima.

Parte oficial.

Telegrafía el general Macías al ministro de la Guerra, esta mañana á las nueve, que el hermano del sultán, Muley Araaf, le escribió ayer, notificándole que no pudo ir á Melilla por sentirse cansado y por tener que arreglar muchos asuntos en el campo moro.

Los rifeños estuvieron todo el día alejados del confin.

Hicieron paseos militares, y enviaron víveres á los fuertes de Cabrerizas Altas y Rostrogordo.

Destruyeron las trincheras que utilizaban los moros para hostilizar á Cabrerizas.

Quedó terminada la batería de avanzada más allá del fuerte de Camellos.

Se ha distribuido el fusil de repetición á los batallones de San Fernando, Borbón, Extremadura, Cuba y Disciplinario.

Los gastos de la campaña.

La cifra exacta de lo gastado en la campaña de Melilla, es de 15 millones de pesetas.

Rumor extraño.

De Málaga telegrafían que corren allí rumores que hay que acoger con reservas.

Dícese que los rifeños han destruido las trincheras levantadas últimamente por nuestros ingenieros, encerrándose otra vez las tropas en los fuertes y abriendo el fuego contra el enemigo.

En Rio de Oro.

Las últimas noticias de Rio Oro quitan importancia á lo sucedido.

El capitán del vapor «Larache» exageró los temores que podía infundir la situación.

Dadas las noticias satisfactorias que tiene el Gobierno, se ha suspendido la salida del transporte «Legazpi», que había de llevar refuerzos á Rio de Oro.

Impresiones pacíficas.

Cádiz 22.—Ha regresado de Melilla el vapor «San Agustín».

El teniente coronel del regimiento de Extremadura trae buenas impresiones, creyendo probable la paz dentro de un cortísimo plazo.

La caballería marroquí hace desalojar á los rifeños las trincheras que enfilan á nuestros fuertes.

El Garugú está lleno de moros que agitan banderas blancas, pidiendo la paz.

Las familias rifeñas que se habían establecido dentro del territorio español, amenazadas de que si no se marchan serán cañoneadas, obedecieron á la intimación.

Entre españoles y marroquíes.

El hermano del sultán ha venido con un ejército de mil caballos. Infantería no tiene más que los hombres de la kábila de Benisicar que se unieron á la escolta.

H y á las cuatro de la tarde se ha debido de celebrar la conferencia de Muley Araaf con el general Macías.

Se ha aprovechado la tregua para proveer á los fuertes de municiones y víveres.

Nuestras tropas harán una salida para demostrar la actitud en que se coloca España, y como un prelude del avance general.

Acaso se trabé una acción, pues no se sabe que se hayan rendido todas las kábilas.

Refuerzos y provisiones.

Reina actividad en los transportes de tropas.

La salida precipitada del regimiento de Canarias desde Algeciras, aumenta las dudas sobre la situación presente y afirma la creencia de que es inminente la guerra en Africa.

En Melilla hay más de 16.000 hombres con 100 cañones.

Con este ejército hay sobradas tropas para librar una acción decisiva.

El regimiento de Canarias se ha incorporado á los reservistas.

La resistencia.

Cádiz 23.—Persona llegada de Melilla dice que no valdrá la intervención amistosa del sultán para resolver íntegramente el conflicto de Melilla, á no ser que España renuncie á la construcción del fuerte de Sidi-Guariach.

Las kábilas persisten en su decisión de no consentir jamás en que se emplace un fuerte cristiano á treinta varas de su cementerio, terreno sagrado doblemente.

Tanto es así, que todas las avenidas están perfectamente atrincheradas, y no se ha quitado una piedra de estas fortificaciones.

—El crucero «Reina Mercedes» alija torpedos.

Empiezan las satisfacciones.

Se están llevando ya deportados del Riff á la cárceles de Fez, de Mequinez y de Tetuán.

Son hombres cogidos, poco menos que al azar, en las kábilas fronterizas á Melilla.

Sería el colmo de la humillación que los aceptara España como jefes de las kábilas que han asesinado á sus soldados.

Suspensión de hostilidades.

Málaga 22.—Se ha comprobado plenamente la actitud pacífica de los rifeños, á lo menos de momento, pues varios oficiales de artillería han llegado muy cerca de Sidi-Guariach.

Lejos de hostizarles los moros que estaban, como siempre, de retén, huyeron al verles cerca.

Se han repartido tres millones de cartuchos.

Movimiento marítimo.

Cádiz 22.—Llegó despues de anochecer el vapor «Baldomero Iglesias». Trae 750 reservistas del regimiento de Alava.

Queda despachado para volver á salir á la madrugada, con rumbo á Algeciras, donde recogerá el regimiento de Canarias, y zarpará inmediatamente para Melilla.

También ha entrado el crucero «Reina

Mercedes», que carga pertrechos de guerra. Mañana regresará á Melilla.

Contrabando.

Tánger 22.—Los soldados del bajá de Tánger acaban de sorprender un importante contrabando de armas.

Han cogido bastantes fusiles y cartuchos, destinados de contrabando al Riff.

Madrid 24.—Mientras estaba conferenciando el general López Domínguez con el señor Sagasta, recibieron el telegrama del general Macías. Como el despacho venía cifrado, el general López Domínguez dirigióse inmediatamente al ministerio de la Guerra para traducirlo.

De este telegrama solo se dice á la prensa que la entrevista fué satisfactoria para España y que el general Macías y el príncipe Araaf volverán á conferenciar para seguir tratando este asunto.

Desde Madrid.

22 de Noviembre de 1893.

Los temores que la opinión pública abrigaba respecto á la conducta del gobierno en cuanto á los sucesos de Melilla se refiere, parece que desgraciadamente van á confirmarse. El señor Sagasta ha hecho saber su opinión sobre tan importante particular y ésta, dada de una manera que no puede ser más clara y explícita, es verdaderamente desconsoladora. El Presidente del Consejo de ministros cree, desentendiéndose lamentablemente y de un modo que le puede dar mucho que sentir, de lo que el pueblo español pide, que los asuntos de Melilla pueden quedar arreglados con la satisfacción que el Sultán de Marruecos nos dé por mediación de su hermano Muley Araaf y con el castigo, seguramente ineficaz, que éste pueda imponer á las rebeldes y tumultuosas kábilas rifeñas. El Sr. Sagasta que cree esto es lo más oportuno, toda vez que podrá quedar satisfecho nuestro honor y además nos ahorraremos algunos millones de pesetas; como si el pueblo español, cuyo dinero se malgasta hace tantos años, fuera en estos momentos á apurarse por cincuenta ó sesenta millones de pesetas, cuando se trata del desagravio de su bandera ofendida. El señor Sagasta se lamenta con este motivo de tener que pagar á precios más altos de los debidos, las armas, municiones y demás pertrechos necesarios para entrar en campaña. Esta confesión del señor Sagasta dice más contra él y contra los demás gobiernos que en los últimos años se han sucedido, que todas las diatribas de los republicanos, porque demuestra el lamentable estado en que nos encontramos á causa de la pésima administración de dichos gobiernos; no tenemos vestuarios, ni equipos, ni armamento, no tenemos sino mucha deuda, una deuda que espanta y que ni un solo año ha dejado de aumentar y de esto, diga lo que quiera quien quiera, solo los gobiernos tienen la culpa.

Asusta pensar, nada más que pensar, lo que sería de nosotros en el caso de una conflagración europea. Cuando no podemos movilizar sino con grandes trabajos ochenta mil reservistas, ¿qué haríamos para movilizar cuatrocientos mil y con qué los íbamos á armar y á equipar? Y no hay que hacerse ilusiones; las condiciones de la guerra moderna han cambiado extraordinariamente y de muy poco sirve el valor personal, cuando éste no puede utilizarse sino en muy contados casos, en los tiempos actuales, con los nuevos armamentos que extienden su mortífera acción á un radio de tres ó cuatro mil metros, la lucha cuerpo á cuerpo es casi imposible y la victoria es siempre del mejor armado, del mejor municionado, del mejor instruido. Y como, desgraciadamente para nosotros nada de esto nos ocurre ¡pobre España si llega el caso desgraciado de tener

que medir sus fuerzas con una gran potencia dispuesta á utilizar contra nosotros todos los medios de combate!

En todos los círculos, en todas las reuniones la indignación contra el gobierno es grandísima, y la prensa de todos los matices se manifiesta abiertamente contra las que todo el mundo califica de disparatadas opiniones y antipatrióticas medidas.

Con este motivo ha tomado cuerpo un rumor que ya circula hace muchos días y que, de ser cierto, daría seguramente motivo á un alzamiento general de España indignada y que podría costar muy caro al gobierno.

Según manifestaciones del señor ministro de la Gobernación, es cierto que se piensa en una próxima combinación de gobernadores civiles; pero esto no se acordará ni llevará á cabo en tanto que no quede terminado el período electoral.

El cólera sigue estacionado en Canarias, habiéndose dado por el gobierno orden de enviar fondos y material para hacer frente á las eventualidades que con este motivo puedan ocurrir.

De V. afmo. s. s. q. b. s. m.

Istolacio.

Desde San Esteban de Llémena.

Noviembre 21 de 1893.

Muy Sr. mio y distinguido amigo: Espero merecer de V. se servirá insertar en su digno diario, las siguientes líneas.

Las elecciones municipales celebradas en las dos secciones que forman este distrito, el domingo último, tuvieron un buen principio y de poco como no terminaron mal. Pues, en la primera sección no se anunció por el Sr. Presidente á las cuatro de la tarde la conclusión de la votación como preceptua el art. 31 de la vigente ley electoral, verificándose dicha operación á las cinco menos cuarto de la misma, y todavía por el Sr. Aguacil se dió libre la entrada al local, quedando lleno al momento, se procedió el recuento de votos y verificada esta operación presentó una protesta un elector, fundándose en que no habían dado cumplimiento al art. 31 y 37 de la misma, solicitando á la vez las certificaciones consignadas en los artículos 36 y 37. El caso fué, que no se negaron los documentos reclamados; pero tampoco se entregaron, siendo así que el solicitante y demás electores aguardaron hasta las diez de la noche para poderse llevar dichos documentos, retirándose el solicitante y demás electores por haber manifestado el Sr. Presidente que no sabía á donde hacer constar la protesta ni como se tenían que expedir las certificaciones, no obstante, de tener allí el Sr. Vilaplana cuasi todo el día para esclarecer si alguna duda se ofrecía, no siendo siquiera elector de ninguna sección, de lo que tambien se protestó. El Sr. Vilaplana no es más que un simple ayudante de la Secretaría, puesto que el Secretario en propiedad que nombró esta Corporación, es un trabajador de la tierra y lo que entiende menos es en lectura y escritura, como lo prueba el no haber dicho siquiera una palabra el día de la elección que se formuló la protesta, puesto que ni á la mesa estaba sentado, habiéndonos asegurado que estaba descansando en un rincón de la Secretaría cubierto con un tapabocas. El resultado fué que el señor Presidente, al dar la noticia que no sabía que hacer con la protesta y certificaciones reclamadas, dijo: «lo arreglaremos mañana»; se levantó, se cubrió con un tapabocas y se trasladó á uno de los extremos de la Casa Consistorial en que había una mesa y quedó dormido y fué cuando el público se retiró, todo esto es público y notorio y mis propios ojos lo han presenciado.

Según noticias, en aquella misma noche pasaron á buscar aquel que se titula ser más que Dios, llegando á la madrugada y fué quien arregló las actas y resultado del escrutinio que el día siguiente se puso de manifiesto.

Pues, Sr. Director, ya vé cómo se verifican en estas montañas las elecciones Municipales y no sería por demás que las autoridades pusieran coto á estos abusos, castigando severamente á los culpables y cuando menos dejar nulas y sin ningún valor dichas elecciones, por cuanto no se han sugetado á la ley vigente.

Continuaré.

Queda como siempre de V. atento S. S.
El Corresponsal.

CONGRESO EUCARÍSTICO EN VALENCIA.

Continuando el relato de mis dos correspondencias anteriores, voy á referir los festejos religiosos del tercer día.

Pasando por alto lo relativo á iluminaciones y excesiva vijilancia, por ser la misma que manifestaba en la de ayer, ha dado comienzo á los festejos la misa de Comunión general que ha tenido lugar á las siete y media de la mañana en el convento de Santo Domingo, oficiando el ilustrísimo señor Obispo de Oviedo. A la Sagrada Mesa se han acercado gran número de congresistas.

A la misma hora de ayer, se han abierto los salones de la exposición, viéndose muy concurridos.

Por la tarde se han vuelto á reunir las cuatro secciones del Congreso, ocupándose cada una de sus puntos correspondientes.

A las tres y media ha tenido lugar la segunda función religiosa en la Basílica Metropolitana, viéndose muy concurrida de fieles.

Ha oficiado el Dr. D. Urbano Lolumo, entonando el *Pange lingua*. Después de cantarse el trisagio, ha ocupado la sagrada cátedra el canónigo Dr. D. Juan Garrido, versando el discurso sobre la *Influencia del Santísimo Sacramento en el órden moral*, y siendo su oración un modelo de oratoria, por lo que ha recibido muchas felicitaciones.

Con esto han dado fin las funciones de hoy, y como nota aparte, debo decirle que ayer prendieron á diez ó doce anarquistas que fueron embacardos, según se dice, para Filipinas.—El Corresponsal.

Valencia 23 Noviembre de 1893.

Noticias locales y generales

PLANO DE MELILLA.

Se vende á 30 céntimos, en la imprenta de este Diario.

—La Guardia civil de Barcelona ha detenido en Plá del Panadés á cuatro sujetos que trataron de colocar un petardo de dinamita en casa del alcalde de dicha población.

La policía ha detenido á la anarquista Teresa Claramunt, á su marido y á cuatro individuos más, ingresando todos en la cárcel.

Ha sido puesto á disposición del juez especial que instruye la causa contra los anarquistas, un italiano que fué preso en Alicante.

Así, así, y lejos.

—Creíamos que *El Baluarte*, consecuente con lo que ofreció en su primer número de guardar á sus compañeros todo género de deferencias y respetos, no se apartaría de la buena senda que debe pisar la prensa que se estima y tiene perfecto concepto de su misión; pero desgraciadamente vemos que en él se cumple el adagio que dice «una cosa es predicar y otra dar trigo» y, precisamente, se cumple en sus relaciones para con nosotros que tanto lo estimamos y con tanto respeto lo tratamos.

Sentimos verle por el pedregal y más todavía contemplarle descompuesto y con el tino perdido, tan solamente porque hemos querido decir que los Candidatos que nos dió como carlistas han sido votados por electores de todas las clases y partidos de la ciudad, lo cual debiera halagarle en vez de causarle disgusto.

Lo que de nosotros diga *El Baluarte* que ofendernos pueda, se lo perdonamos de todo corazón; sabemos que desde veintitres años estamos en las postrimerías, que somos unos inconsecuentes y que no valemus para el caso; tantas veces se nos

ha dicho lo mismo, que estamos de ello saturados y convencidos; pero con todo y esto, aunque el apreciado colega nos lo repita millones de veces más, no probará que el partido carlista solo ha ganado la elección ni ha sacada á flote á los Candidatos que recomendó en sus columnas como si fueran carlistas, cosa que comenzamos á dudar despues de lo que ayer dijimos con referencia á uno de ellos.

Y tampoco puede enfadarse por la confesión que le hizo á *El Correo*, porque con decir que hablaba hipotéticamente, se sale del paso y se queda tan fresco, cuando lo escrito escrito está y puede leerse.

Y le vamos á dar un consejo por si quiere aprovecharlo en beneficio de los amigos suyos: no tire muchas piedras al terrado del vecino conservador, porque fuera fácil le saliera la criada respondona y quedara al balcón del ridículo, lo cual no le deseamos. Díganos y motejémos como quiera, que de antemano queda dispensado; pero no pretenda extravair la cuestión, porque no lo conseguirá con nosotros. Hemos dicho que ningún partido puede atribuirse en Gerona la victoria de los ya Concejales proclamados, y lo repetimos despues de haberlo probado.

Ahora, si *El Baluarte* quiere darse importancia y aparentar mucha robustez en Gerona, hágalo en buenhora para que le crean los de fuera, ya que para los de dentro no se necesita decir una palabra más.

El periódico que dice que en Torroella de Montgrí han ganado los carlistas las elecciones municipales, puede decir cuanto quiera casi con la seguridad de que nadie le ha de contestar en serio. Con todo; nos falta el espacio y aplazamos para mañana decir la última palabra sobre el asunto de su victoria.

—Ha estallado en Torrente (Valencia) una botella explosiva, que fué colocada en la ventana de la casa de un exalcalde, ocasionando desperfectos en el edificio.

Afortunadamente, no hay que lamentar desgracias personales. El dueño de la casa, que dormía en la habitación de la referida ventana, salió ileso.

—Ayer se constituyó en San Antonio de Salt el señor Administrador de esta Principal de correos con dos oficiales del cuerpo, para averiguar la certeza de un abuso que se le denunció cometido en un certificado. Averiguado el caso sobre el terreno, quedó esclarecido el asunto y justificada plenamente la entrega del certificado en cuestión.

—En Sanlúcar de Barrameda hay 2.000 jornaleros sin trabajo, por lo que los mayores contribuyentes de la localidad entregan diariamente 50 duros para aliviar en algo el estado aflictivo de aquellos.

Dá idea del hambre de los jornaleros el hecho de arrebatar á los conductores, en el camino, el pan que llevan á la población.

En el Puerto de Santa María funcionan varias cocinas económicas.

—Si los Agentes municipales se tomaran la molestia de vijilar, verían que los chicos y algunos grandes se suben al andamiage del monumento en construcción en la plaza de la Independencia, con peligro de caerse y verían que descienden al zócalo y lo convierten en depósito de excrementos, cosa que desdice de la cultura y que está reñida con la decencia.

—Como tenemos anunciado, hoy se celebrará en la Iglesia del Hospital provincial una función religiosa en honor de la Patrona de dicho benéfico establecimiento Santa Catalina, rezándose misas desde las seis de la mañana á las once; á las diez se cantará á toda orquesta por la capilla del señor Valentí, la brillante misa del reputado maestro D. Ramón Prado; á las cinco de la tarde se cantará el Santo Rosario por la mencionada capilla, despues del cual ocupará la cátedra de la verdad, el elocuente orador Rdo. D. Ramon Oliveras, terminando el acto con el canto de los gozos de la mencionada Santa.

—Ayer tomó posesión de su destino de oficial de cuarta clase de Administración en el Gobierno civil de esta provincia, don Antonio Meliá Vela, cesando en igual cargo por pase á la Coruña nuestro amigo D. Mariano Carcavilla.

—Se ha aprobado el espediente para la construcción de un cementerio en Calella de Palafrugell.

—En el camino de Inglés á Bruñola, fué hallado el 22 el cadáver de una anciana que resultó llamarse Margarita Mainegre; opínase que la muerte ha sido natural.

—La Tesorería de Hacienda tiene señalados para hoy los pagos siguientes; al Sr. Depositario 10.406'98 pesetas y á don Santiago Gresa 421'78.

—Terminado el plazo concedido por la Delegación de Hacienda en su circular inserta en el *Boletín Oficial* de 9 de Octubre último, para que los Ayuntamientos y Juntas periciales terminaran la confección de los Registros fiscales de fincas urbanas, y siendo varios los pueblos que no han dado cumplimiento á tan importante servicio, se han dado las órdenes oportunas para el nombramiento de Delegados especiales, que á costa del peculio particular de aquellas Corporaciones, pasen á las respectivas localidades á formar dichos Registros en un breve plazo. Tenemos noticia que en algunas poblaciones se halla bastante adelantado el servicio de que se trata; más como este dato particular lo ignora la Delegación, aconsejamos á los Alcaldes de las mismas que sin demora lo pongan en conocimiento del señor Delegado, para que tenga en cuenta esta circunstancia y puedan evitar la responsabilidad material en que incurrirán los morosos.

—Ayer fué trasladada desde la cantera del señor Espelt á la plaza de la Independencia, una piedra que ha de unirse al zócalo del monumento en construcción al inmortal Alvarez de Castro, que pesaba 140 quintales.

—A pesar de no habernos remitido la Empresa del teatro el correspondiente programa, sabemos que hoy inaugurará la temporada de invierno.

Aventaja á todos los preparativos similares.

(Desconfiar de las imitaciones).

Barcelona 19 abril 1886.

La *Emulsión Scott* en el concepto terapéutico, llena cumplidamente muchas indicaciones similares por su feliz asociación á los hipofosfitos. De aquí que con frecuencia recete yo la *Emulsión Scott* en los casos de *linfatismo, escrofulismo, raquitismo, tuberculosis en primero y segundo grado, depauperación orgánica*, debida á diferentes causas, debiendo las más de las veces felicitar me por el éxito obtenido.

Dr. M. E. DE LICIAJA,
Proferor Médico Cirujano, Cortes, 283.

EN EL AYUNTAMIENTO.

SESIÓN DEL DÍA 23.

A la hora señalada se abrió la sesión que presidió el Alcalde señor de Ciurana, con asistencia de los señores Corominas, Garriga, Puig, Oliver, Simó y Madrenas. Se leyó el acta de la anterior que fué aprobada y firmada.

Se aprueban cuentas por 267'62 pesetas.

Se lee una instancia de D. Joaquin Forgas solicitando se cambie la cañería existente en la calle nueva del Teatro y otros sitios inmediatos por otra de hierro colocada bajo la acera en la referida calle: se concede lo pedido mediante las condiciones facultativas dictadas.

Queda enterada la corporación de un oficio del señor Director del Instituto, dando cuenta de haber hecho entrega al Estado de los bienes é inscripciones intransferibles que antes administraba.

Denuncia el señor Corominas una obra que se ha construido sin el competente permiso encima de la que, pagando los correspondientes derechos, construyó D.^a Dolores Comas. Se acuerda pase á inspeccionarla el señor Arquitecto emitiendo informe.

Y no habiendo más asuntos de que tratar, se levantó la sesión que resultó eléctrica.—P. R. C.

EL LADRON MISTERIOSO.

Una mañana os despertais, y echais á faltar el reloj, el bolsillo, otros objetos de valor; y, sin embargo, ni vosotros, ni ninguno de los individuos de vuestra casa ha oído el menor ruido durante la noche; ni hay tampoco huella de cómo el ladrón entró en la casa, ni salió de ella. Echais á correr é informais á la policía, y decidís,

al propio tiempo, adquirir un perro y una escopeta. Con todo esto, dareis entender á los ladrones que, en lo sucesivo, harán bien en no volver á vuestra habitación; es un procedimiento racional; pero en el interin sin embargo, vuestro reloj, bolsillo, etc., ya se han perdido.

Supongamos, con todo, que yo os dijese que ese ladrón que os robó lo que era vuestro no entró jamás en vuestra casa; que había nacido en ella, que había vivido en ella durante muchos años, y que nunca había salido de ella hasta el día en que se escapó con lo vuestro, aunque ni un alma humana le vió ni oyó jamás; supongamos, digo, que yo os dijese esto, y creeriais que me he vuelto loco. Pues bien, no juzguéis con tanta ligereza.

Aquí están cuatro breves cartas. La primera dice como sigue: «Hará unos cuarenta días que recibí su consejo de tomar el Jarabe Curativo de la Madre Seigel. Había yo observado los buenos resultados que de su uso se seguían, por casos de otras varias personas; pero hoy tengo el gusto de informar á V. que estoy completamente restablecido de mi enfermedad. Digiero los alimentos bien, y todos los órganos de mi cuerpo funcionan con perfecta libertad y regularidad. De V. afectísimo; (firmado) Francisco Bravo, Calle de los Alamos, 20, Linares, Provincia de Jaén, Abril 6, de 1893.»

La carta que antecede está dirigida á D. Diego Molina, Farmacéutico, Linares.

La segunda carta, dirigida á los propietarios del remedio, es como sigue: «Permitan Vds. que les envíe las más expresivas gracias, por haberme dado á conocer las virtudes del Jarabe Curativo de la Madre Seigel, por medio de los anuncios en este país. Había estado sufriendo terriblemente de una enfermedad de estómago y encontré un gran alivio desde el momento en que empecé á tomar dicho Jarabe. De V. afmo. (firmado) Aurora Clemente, Calle Duque de la Victoria, número 10, Málaga; Octubre, 28, de 1893.»

Tercera carta: «He sufrido mucho de una enfermedad de los órganos urinarios, de la cual no había podido hallar cura, hasta que al fin, casi en la desesperación, compré una botella, de á catorce reales, del Jarabe Curativo de la Madre Seigel. Ya no es necesario decir más; con ella experimenté al momento alivio, y ahora he restablecido, por completo, mi salud. Tengo siempre esta medicina en mi casa, y la he recomendado á todas las personas que he encontrado en mis viajes. De V. afectísimo (firmado) Jesús Villanueva, (Comerciante en quincallería) La Palma, Enero, 29, de 1893.»

Y, por último, esta carta: «Escribo á V. para expresarle mi gratitud por los informes que, con sus publicaciones, me han proporcionado con respeto al gran mérito de su Jarabe Curativo de la Madre Seigel para todas las enfermedades del sistema digestivo. Habiendo sufrido de un grave dolor de estómago, probé dicho Jarabe, y estoy ya casi completamente bien, aun cuando no he usado todavía más que una botella de él. De V. afmo. (firmado) Juan Marqués, Calle Nueva, 37, piso primero. Sevilla, Diciembre, 27, 1892.»

Pues bien, todos estos casos no eran más que de una sola y única enfermedad, indigestión y dispepsia, más ó menos desarrolladas. A menudo hablamos de vernos «atacados» de enfermedad, como si ésta nos asaltara desde fuera como podríamos ser asaltados por un hombre, pistola ó cuchillo en mano. Este es el error que al principio de nuestro artículo hemos tratado de destruir con la comparación del «ladrón que había nacido en nuestra misma casa.» Lo opuesto á ese error, es lo verdadero; la enfermedad se alimenta dentro, pero se manifiesta fuera; es como un ladrón que habita los bajos de nuestra casa, y se llama «Indigestión y dispepsia;» y el sinnúmero de «dolores» que por él sufrimos, son hijos suyos.

La indigestión crea un veneno que se esparce por todo el sistema, por medio de la sangre, lo mismo que la inmundicia es arrastrada por una corriente ó un río á muchas leguas de distancia de su origen. De la indigestión se derivan el reumatis-

mo, la bronquitis, la tisis, los dolores de riñones, las afecciones nerviosas, la influenza, etc., cuyos especiales resultados dependen únicamente del lugar en que viene á fijarse el virus de la enfermedad. Así, pues, cualquiera que vuestra enfermedad sea, tomad el Jarabe Curativo de la Madre Seigel, que él limpia y corrige el estómago, y os devolverá la salud.

No perdáis tiempo, porque este ladrón no está nunca satisfecho con robaros la comodidad, sino que, á menudo, os roba también la vida.

Si el lector se dirige á los Sres. A. J. White, Limitado, de 155, Calle de Caspe, Barcelona, tendrán mucho gusto en enviarle gratuitamente un folleto ilustrado que explique las propiedades de este remedio.

El Jarabe Curativo de la Madre Seigel está de venta en todas las Farmacias. Precio del frasco, 14 Reales, Frascito, 8 Reales.

D. JOSÉ VALERO.

Hé aquí algunas noticias biográficas del heroico Comisario de guerra muerto en Melilla por las balas rifeñas.

Según *La Correspondencia de Valencia*, siendo José Valero hijo de unos obreros valencianos, pudo seguir una carrera literaria. A los 15 años era bachiller; licenciado en Filosofía y Letras á los 16; catedrático de Historia, en el Instituto de Almansa á los 17; soldado raso de ingenieros á los 19.

Y en su juventud mostró las dos cualidades predominantes de su carácter: la inteligencia vivísima y el instinto aventurero que le impulsó á tomar parte en la sublevación cantonal de Valencia á los 18 años, y á perseguir una partida carlista que apareció por las sierras de Almansa.

Soldado raso de ingenieros, fué un modelo de disciplina y respeto á aquellos mismos á quienes superaba en instrucción y talento, obteniendo en algunos meses los galones de sargento, y preparándose al mismo tiempo para administración militar, en cuya academia consiguió el empleo efectivo de alférez á los 20 años. Pasó luego al Norte é hizo la dura campaña carlista, mereciendo la estimación y el respeto de cuantos le conocieron. Terminada la guerra cruzó el charco y fuése á la manigua cubana de teniente. Allí estuvo nueve años hasta la terminación de la guerra. A los 30 años era comandante con el grado de teniente coronel, empleos que suce-

sivamente habia ganado en acciones de guerra, en la cual vió cubierto su pecho de cruces, sin que una bala le rozase, ni el vómito abatiese su robusta complexión.

Los generales Martínez Campos y Blanco pueden informar cumplidamente acerca del mérito, valor y honradez de Valero en aquella terrible contienda.

Fué el comisario de confianza de estos generales. Cuando habia que realizar una empresa atrevida, á Valero se la confiaban. Vez hubo que conduciendo varios millones fué macheteada la escolta de veintin ginetes que le acompañaba, salvando vida y dinero Valero, quien pudo escapar echándose con caballo y todo en la corriente desbordada de un rio, que pasó sin saber nadar, mientras sus compañeros morían en la opuesta orilla.

Sus amigos no podíamos nunca conocer por él sus hechos extraordinarios. Jamás hablaba de ello, ni les daba importancia alguna, era un héroe de la sombra, y á diario; un sér dispuesto á todas horas á sacrificarse por la patria ó por sus amigos. No hubo oficial en el ejército que poseyese el dón de hacerse simpático como él: todos le querian entrañablemente; siempre estaba á merced de cuantos utilizaban su inagotable bondad.

Regresó á España después de visitar los Estados Unidos; ya aquí, mal avenido con la quietud, pidió ir á Guinea mandado por la Sociedad Geográfica. Recorrió con un vapor el rio Muni y sus afluentes, exploró y estudió la Guinea española, penetrando hasta donde no habia pisado ningún europeo; vivió entre los pamues canibales, á un grado sobre el Ecuador, con una temperatura de sesenta grados constante, tomando quinina durante catorce meses sin apagar la fiebre. La ciencia le debe el primer estudio serio, exacto y concienzudo de la geografía y la antropología de aquel país de antropófagos, y la patria tiene que reconocer que si no hubiese sido por Valero, Francia se hubiera apoderado de la Guinea Española, como intentó Brazza, sin lograrlo, por anticiparse Valero en una rápida y brillante correría por el Benito, en que espulsó á los franceses.

Terminada su empresa, después de afirmar la soberanía española en Guinea y establecer factorías en los rios y en Elobey chico, exploró por su cuenta y con solo dos negros, toda la parte desconocida de Fernando Póo, corriéndola á pié, y con fiebres, dando la vuelta á toda la isla, siendo el primer español que cruzó aquellos parajes inexplorados. A su constancia y

valor tenemos que agradecer los españoles el conocimiento geográfico que estaba por hacer de la parte occidental de Fernando Póo. El mapa de esta isla no se hubiera completado sin Valero.

Terminada su expedición, publicó un libro titulado *La Guinea española*, impreso por la Sociedad Geográfica de Madrid, en que describe el país y narra con estilo animado y vivo, día por día, los sucesos más culminantes de su viaje á Guinea, siendo recompensado por el gobierno con una cruz pensionada.

Después de visitar Rio de Oro, Canarias y la costa occidental de Africa, estuvo en Ceuta, Tetuán, Anghera y Tánger, y cuando preparaba un segundo trabajo, le nombró el gobierno profesor de la Academia de Administración de Avila, en donde le sorprendió la noticia de la primera agresión de los moros. Saberlo y ponerse en camino de Melilla fué obra de un momento. Llegó á la plaza antes que la licencia, y en cuanto estuvo allí entró en fuego, batiéndose como un soldado en las guerrillas.

En la plaza estaba cuando entraron el cadáver del general Margallo, reclamando fuerzas para un convoy que socorriese á Cabrerizas Altas. Con el general Ortega partió Valero, y cuando iba á penetrar en el fuerte de Cabrerizas fué atravesado de un balazo, cayendo allí en brazos de los soldados que le seguían.

Distracciones.

Un abogado moribundo hace testamento y lega su patrimonio á los ignorantes, á los lunáticos y á los locos.

Al preguntarle la causa de tan rara disposición, contesta:

—Ellos me han proporcionado cuanto tengo y es justo que les restituya mi hacienda.

Movimiento de poblacion.

NOTA de los Nacimientos y Defunciones ocurridos en esta Ciudad, suministrada por la tan acreditada casa, LA NEOTAFIA, Cort Real, 18.

Dia 23.—Nacidos.—Varones, 1.—Hembras, 0. Muertos.—Dolores Gratacós, 34 años.—Pedro Estano!, 69 años.

Dia 24.—Nacidos.—Varones 0.—Hembras, 0. Muertos.—Sebastián B. ró, 77 años.—Jaime Colomer, 70 años.—Alfredo Dalmau 1 año, MATAS.

Boletin religioso.

SANTOS DE HOY
Stos. García ab., Gonzalez ob.
CUARENTA HORAS
Están en la Iglesia del Seminario Tridentino.

TELÉGRAMAS.

Madrid 23.—El Sr. Moret ha asegurado que los sucesos de Rio de Oro se han limitado á temores

exagerados, por la presencia de un número anormal de árabes cerca de la factoría.

El ministro de la Gobernación ha recalado la derrota de los candidatos republicanos en las elecciones municipales.

No se ha tratado de los sucesos de Melilla, por no haber celebrado la anunciada conferencia el general Macías con el hermano del sultán.

Se ha llevado á cabo con tranquilidad el escrutinio general de las elecciones del domingo.

Únicamente los candidatos republicanos han presentado protestas contra las actas del distrito de la Latina.

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, 6.

BANCO HISPANO COLONIAL.

ANUNCIO.

EMISIÓN DE 1890.

Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba.

DUODÉCIMO SORTEO DE AMORTIZACION.

Con arreglo á lo dispuesto en el artículo 1.º del Real Decreto de 27 de Septiembre de 1890, tendrá lugar el duodécimo sorteo de amortización de los *Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba, emisión de 1890*, el día 9 de Diciembre, á las once de la mañana, en la Sala de sesiones de este Banco, Rambla de Estudios N.º 1, principal.

Segun dispone el citado artículo, solo entrarán en este sorteo los 405.000 *Billetes Hipotecarios*, que se hallan en circulación.

Los 405.000 *Billetes Hipotecarios* en circulación, se dividirán, para el acto del sorteo, en 4.050 lotes, de á cien *Billetes* cada uno, representados por otras tantas bolas, estrayéndose del globo cinco bolas, en representación de las cinco centenas que se amortizan, que es la proporción entre los 1.750.000 Títulos emitidos y los 405.000 colocados, conforme á la tabla de amortización y á lo que dispone la Real orden de 10 del actual, espedita por el Ministerio de Ultramar.

Antes de introducirlos en el globo, destinado al efecto, se pondrán al público las 4.005 bolas sorteables, deducidas ya las 45 amortizadas en sorteos anteriores.

El acto del sorteo será público y lo presidirá el Presidente del Banco, ó quien haga sus veces, asistiendo, además, la Comisión Ejecutiva, Director Gerente, Contador y Secretario general. Del acto dará fé un Notario, según lo previene el referido Real Decreto.

El Banco publicará en los diarios oficiales los números de los *Billetes* á que haya correspondido la amortización y dejará espuestas al público para su comprobación, las bolas que salgan en el sorteo.

Oportunamente se anunciarán las reglas á que ha de sujetarse el cobro del importe de la amortización desde 1.º de Enero próximo.

Barcelona 24 de Noviembre de 1893.—El Secretario General, *Aristides de Artigiano*.

Los Comisionados en esta capital, *Ordeig y C.ª*

confesion..... Pues bien, si, te amo! Tú sola, cual una aurora celeste, aparecida en lo mas denso de las tinieblas, has venido á volverme á la vida. Acá abajo no hay para mi ahora mas que Elodia, y nunca podrá ella ser mia».

—«¡Nunca!» repite la huérfana; y en esta enternecida y desesperada palabra se ha descubierto todo entero su pecho.

—«Mira á tu lado, prosigue el Solitario con turbacion, esos floridos céspedes encubren la muerte; sirve de tumba este risueño bosquecillo: mi destino, desafortunada! se asemeja á esos falaces céspedes, y mi amor á este fúnebre bosquecillo.

«¡Muger idolatrada! déjame huir de tí; y que por un mar de tormentos y desesperación ande yo errante á la discrecion de las olas, acosado de la tempestad, y fulminado por el rayo; así lo decretó el cielo, sufro mi destino: pero que á lo menos únicamente el naufragio ruéde á lo hondo de los abismos! Todavía es hora... Sálvate.

«Te espantas de mi delirio, añade Elodia, no trates de comprender al hombre de la fatalidad, y conténtate con desecharle de tí. An-

gel de la tierra, á imitacion de los espíritus celestiales, ciérrame la entrada de tu mansion!».

Percibe la virgen de Underlach que se doblan sus rodillas; y pasmada de pavor, le dice: «¡Levántese Vm., cruel! Ay de mí! que puedo responderle! ha partido Vm. mi alma».

La vé vacilar el Solitario; quiere sostenerla; pasa el brazo alrededor de su cintura y como privada instantáneamente la doncella del uso de sus potencias, ha dejado caer la cabeza sobre su pecho, así como la blanca flor de la yedra se agarra al olmillo del valle. El virginal resplandor del astro de los amores daba luz á su celestial rostro; sus medio cerrados y largos párpados encubrian sus hechiceras miradas. Menos hermosa parecia Psique á orilla del fatal precipicio, cuando se la llevaba desmayada Céfito.

La contempla silencioso el desconocido del desierto, corriendo un abrasado fuego por todas sus venas... De repente y con el mas apasionado ono: «Elodia, esclama él, es verdad... ¿Me amas, Elodia?»

Cesó ya la fiera espresion de sus miradas,

cerlas; he poseido las riquezas, y las he desechado; he alcanzado mucha gloria, pero la he maldecido. En este valle de miserias, virgen pura! consiste el supremo bien en amar. Aureola el amor acá abajo del corazon, es un rayo de las felicidades celestiales, y un compendio de las delicias de la otra vida: respóndeme, Elodia, responde, ¿quieres confiarme tu destino?»

Al pronunciar el Solitario estas postreras palabras, habia tomado la mano de la huérfana, y se la llevaba fuera del bosquecillo. Enternecida ésta, y fuera de sí, levanta al cielo la vista, parece le consulta, solo débilmente se resiste. Pero ha desaparecido del horizonte la luna; densas tinieblas cubren la naturaleza y el dilatado bramido de los vientos resuena á lo léjos en la selva cual voz lastimera llamando en socorro de la inocencia.

—«¡Deténgase Vm.! esclama de repente Elodia; por favor, deténgase! ¿A donde me conduce Vm?».

—«Al monte Salvage! al amor! á la felicidad! responde enagenado el Solitario;» y se lleva mas rápidamente todavía á la tierna doncella.

Servicios de la Compañía



trasatlántica de Barcelona

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

Línea de Filipinas.—Extensión a Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de África, India, China, Conchinchina, Japón y Australia.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes a partir del 6 de enero, de 1893 y de Manila cada 4 jueves a partir del 26 de enero de 1893.

Línea de Buenos Aires.—Seis viajes regulares para Montevideo y Buenos Aires, con escala en San Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.

Línea de Fernando Póo.—Viajes regulares para Fernando Póo, con escalas en las Palmas, puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Servicios de África.—LÍNEA DE MARRUECOS. Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

Servicio de Tánger.—Tres salidas a la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros a que es la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana o jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene a los Srs. comerciantes, agricultores e industriales, que dirigirá y encaminará a los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes.—En Barcelona: La Compañía Trasatlántica y los Sres Ripol y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz: la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid, Agencia de la «Compañía Trasatlántica», Puerta del Sol, 10.—Santander, Sres. Angel B. Perez y Compañía.—Coruña: D. E. de Gaarda.—Vigo: D. Antonio Lopez de Neira.—Cartagena, Sres. Bosch Hermanos.—Valencia: señores Dart y Compañía.—Málaga: D. Luis Duarte.

Para más informes, dirigirse al Representante en esta Capital D. ANTONIO BOXA

SOCIEDAD GENERAL

de transportes marítimos por Vapor.—Comunicación entre Europa y la América del Sud.

Se emplean solo 16 días.—Salidas fijas del puerto de Barcelona el 13 de cada mes. Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores PROVENCE, BEARN, LA FRANCE, SAVOIE, POITOU y BOURBOGNE admitiendo carga y pasajeros para RIO-JANEIRO MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES.

En breve saldrá del puerto de Barcelona

UN GRAN VAPOR

de 4.200 toneladas, admitiendo pasajeros y carga.

NOTA.—Estando ya limitada la cabina, se advierte a los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga.—PRECIOS: 1.ª clase, 160 duros.—2.ª 100 duros.—3.ª 40 duros.

NOTA.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueda apetecer.

Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta, y se les proveerá de gergón, cabecera, y manta, y se les suministrará diariamente vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa, cubierto, etc. Hay cámara especial para señoras en 3.ª clase.

Los pasajeros que llegan a Buenos-Aires por los vapores de la Sociedad, serán si gustan desembarcados y admitidos durante ocho días en la fonda de emigrados por cuenta del gobierno argentino. Serán también conducidos por cuenta del mismo gobierno (por mar o ferro-carril) al punto de la República que ellos elijan. Las peticiones sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesía.

Los equipajes deben entregarse precisamente el día 14 en el local destinado por la compañía.

Consignatarios: Sres Ripol y C.ª, plaza de Palacio esquina a la de Marquesa, en Barcelona.

Se despachan pasajes hasta el 14 si antes no se ha llenado el cupo; para más informes, acúdase al

Representante general en esta provincia D. Antonio Boxa.

En la Imprenta de este Diario, se hacen trabajos de todas clases, á precios económicos.

L'UNIÓN

COMPañIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

FUNDADA EN 1828.

Capital social.	Franco	10.000.000
Reservas.	"	7.650.000
Primas á cobrar.	"	69.244.813

TOTAL DE GARANTÍAS. 86.894.813

Valores asegurados.	"	14.316.978.856
Siniestros pagados.	"	176.000.000

L'Unión, hoy la primera de las Compañías francesas por la importancia de las primas que recauda anualmente, asegura, además de los riesgos de incendios, rayos y explosiones de vapor, los daños ocasionados por las explosiones de la dinamita y otros explosivos, de la electricidad, del aire comprimido, de los gases de todas clases, de los polvillo de granos y harinas, de las esencias y cualquiera otro riesgo.

SUCURSAL EN ESPAÑA.—Barcelona: Paseo de Colón y calle de la Merced, 20, 22 y 24. Agencias en todas las provincias.

VIGOR DEL CABELLO

del Dr. AYER

ES EL MEJOR COSMÉTICO

HACE CRECER EL CABELLO

DESTROYE LA CASPA

Y CON SU USO EL CABELLO GRIS

VUELVE A TOMAR SU COLOR PRIMITIVO.

El Vigor del Cabello del Dr. Ayer—exquisito cosmético para el cabello—está compuesto de los ingredientes más escogidos. Impide que el cabello se ponga claro, gris, marchito o rasposo, conservando su riqueza, exuberancia y color hasta un período avanzado de la vida. Cura los humores y la comezón, y conserva el cráneo fresco, húmedo y sano.

EL VIGOR del CABELLO

del Dr. Ayer

CUANTO MÁS SE USA, MÁS RÁPIDOS SON SUS EFECTOS.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A. Lo venden los Farmacéuticos y Perfumistas.

PÓNGASE EN GUARDIA contra imitaciones espúreas. El nombre de—"AYER"—figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

ROB BOYVEAU L'AFECTEUR

Este Jarabe depurativo y reconstituyente, de un gusto agradable, de una composición exclusivamente vegetal, ha sido aprobado en 1778 por la antigua Sociedad real de Medicina y por un decreto del año XIII. — Cura todas las enfermedades que resultan de vicios de la sangre, como Escrófulas, Eczema, Soriasis, Herpes, Líquen, Impétigo, Gota, Reumatismo. — Por sus propiedades aperitivas, digestivas, diuréticas y sudoríficas, favorece el desarrollo de las funciones de nutrición, fortifica la economía y provoca la expulsión de los elementos mórbidos, ya sean virulentos ó parasitarios.

ROB BOYVEAU L'AFECTEUR

de YODURO DE POTASIO

Es el medicamento por excelencia para curar los accidentes sífilíticos antiguos ó rebeldes: Ulceras, Tumores, Exostosis, así como el Linfatismo, la Escrófulosa y la Tuberculosis. — EN TODAS LAS FARMACIAS. En París, casa J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, Rue Richelieu, y Sucesor de BOYVEAU-L'AFECTEUR

La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Cárlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pabí, Paciano Torres y Martí y Cargol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París patrones de tamaño natural, modelos de trabajar á la aguja, crouchet, tapicería en colores, novelas, crónicas, música, Bellas Artes, etc., etc.

— 149 —

esas palabras mi suerte; se ha retirado de encima de mi cabeza el rayo... ¡me amas! Ah! me habrá perdonado el cielo; y puedo esperar todavía la felicidad. Pues bien, sígueme, y no estarás ya sola ni abandonada; pues serviré de arrimo, padre, y esposo á mi Elodia. Poseo únicamente una humilde choza en medio de los desiertos riscos; pero seré á tu lado el feliz de la naturaleza y privilegiado de la vida. No puedo ofrecerte mas que un corazón, pero consumido de amor. ¡Ah! inocente paloma, ven á purificar mi solitario retiro! ven, cual emanación del cielo á convertir en Eliseo el abismo! Y parecido ya al ave pasajera, que sin fijo asilo, ni patria adoptiva, no tiene apego en la tierra mas que á su amable consorte, no poseeré en mi soledad mas tesoros que tu amor, mas recuerdos que tus sacrificios, ni mas embelesos que tu presencia.

«Solos nosotros en el corazón de nuestras selvas lejanos de las potestades humanas, y rodeados de un diluvio de amor y deleite, pasaremos invisibles y afortunados por medio de la vida: y nuestros desconocidos goces no escitarán la envidia. ¡Ay de mí! he conocido las grandezas terrenas, y aprendido á aborre-

— 148 —

y turbación de sus facciones, aprieta con cariño á su pecho á la idolatrada huérfana. Al dulce interrogatorio del amor, vuelve la virgen de Underlach en sí misma; desecha con suavidad al Solitario, se desprende sonrosándose de sus brazos, y le responde:

—«¿Si le amo á Vm.? De que podría servir esta declaración? No me ha dicho Vm. que no podía ser suya Elodia?»

Parece que el hombre del monte Salvage teme responderle; luchan á la vez en su alma millares de diferentes afectos; apártase aceleradamente; recorre el sombrío bosquecillo, volviendo en seguida de repente al lado de la huérfana y rompiendo de golpe el silencio; esclama: «¡Y como puedo yo esperar que nunca sea mía Elodia! Viéndome errante, desterrado y desvalido, ¿qué puedo ofrecer á una esposa? una roca del desierto, rústica cabaña, nombre desconocido, y desgraciada existencia.

—«¿Hallándome sola y abandonada, replica Elodia, sin deudos, bienes, ni arrimo, qué más que Vm. tengo en la tierra?...»

«¡O doncella hechicera! le interrumpe con enagenamiento el cazador del monte, mudan

— 145 —

A esta respuesta hace un movimiento involuntario la virgen de Underlach para detenerle; pintándose el dolor en su peregrino rostro.

—«¡Pues qué! añade el Solitario, me honraria Vm. con un pesar».

—«¿No fué Vm. libertador mio? replica la doncella vivamente agitada».

Al pronunciar su insinuante voz este solo dicho de «libertador mio», espresaba mas que la gratitud. No es ya cazador de la sierra dueño de los afectos que le oprimen el corazón, y esclama: ¡No me detenga Vm., ángel del monasterio, pues se pierde á sí misma!»

Y parece que el hombre incomprensible la desecha de sí.

Retrocede atemorizada la hija de San Mauro; se le ha oprimido dolorosamente el corazón. Vuelven á perseguirla de tropel siniestros pensamientos; se guarece al lado de la cruz fúnebre como á una arca de salvación; y corren sus lágrimas á mares.

Enternecido y enagenado el cazador del monte, olvida todos sus propósitos, y se echa de rodillas.

—«Lo has querido: me arrancas la fatal